

## SOCIÉTÉ HISTORIQUE DE COMPIÈGNE

*Séance du 15 Novembre 1888*

Présidence de M. l'abbé GORDIÈRE.

M. le Président annonce la mort de M. Edmond de Frézals, ancien ministre plénipotentiaire, membre titulaire et celle de M. Henri Bordier, membre correspondant.

M. Blangy, maçon à Compiègne offre à la Société pour le musée : 1<sup>o</sup> une pierre sculptée représentant un ange et l'inscription INRI, qui doit avoir formé le haut d'une croix du XVI<sup>e</sup> ou XVII<sup>e</sup> siècle; 2<sup>o</sup> un petit vase en terre, trouvé avec plusieurs autres, il y a une quarantaine d'années, dans le jardin de la maison de la rue de Paris, où logea Jeanne d'Arc.

Des remerciements sont adressés à M. Blangy qui a déjà offert précédemment d'autres objets au Musée.

M. l'abbé PHILIPPET, chanoine honoraire, curé-archiprêtre de Saint-Jacques de Compiègne, présenté par MM. J. du Lac et de Marsy est admis comme membre titulaire.

M. de Marsy offre, au nom de M. H. Bernard, les estampages de plusieurs inscriptions trouvées dans le dallage de l'église de Saint-Jean-aux-Bois, Ces inscriptions ont été, dans le cours de la dernière restauration, replacés sur les murs extérieurs de l'église.

Le même membre analyse un cahier manuscrit, offert à la Société par M. P. A. Delabie, comptable à Port-Salut près Verberie et trouvé par lui à Tracy.

C'est un recueil, malheureusement incomplet, de sentences rendues, dans l'année 1665 par le lieutenant du bailli de Tracy, au profit

du curé et des marguilliers de l'église de Saint-Eloi de Tracy-le-Val, contre un certain nombre d'habitants condamnés à payer des sommes variables pour des obits fondés par leurs parents et établis sur des propriétés et terres à Tracy. En réalité, on se trouve en présence de poursuites n'ayant eu d'autre but que d'amener la reconnaissance de droits dont les titres primitifs n'existaient plus. Ces documents, au nombre de 24 pourraient servir pour reconstituer à cette époque un état de la paroisse de Tracy et fournissent des renseignements intéressants pour la topographie locale.

La Société adresse à M. Delabie des remerciements pour le don de ce manuscrit.

M. le docteur Lesguillons raconte dans tous ses détails le séjour qu'il vient de faire en Russie où il avait été chargé d'une mission scientifique.

M. Mèresse donne quelques détails sur l'industrie des orfèvres de Choisy au moyen-âge. Il y avait à Choisy, non seulement une rue, mais un quartier des orfèvres. De plus au xiv<sup>e</sup> siècle, Compiègne possédait des ateliers pour la fabrication des perles fausses et leurs produits sont mentionnés dans les inventaires publiés par Léon de Laborde.

M. de Marsy présente un compte-rendu sommaire du Congrès des Sociétés historiques de Belgique, tenu à Charleroi, au mois d'août. Il rappelle l'invitation adressée par M. Sorel aux membres de ce Congrès pour les engager à venir visiter Compiègne et ses environs qui offrent au point de vue historique de précieux souvenirs pour les Belges et ajoute qu'elle a reçu le plus favorable accueil des membres du Congrès.

*Le Secrétaire,*

MARSY.